

Il résulte que l'emploi de la digitale sera justifié dans tous les cas où il y a fléchissement du myocarde, abaissement de la tension artérielle, tendance à la stase; qu'en un mot la digitale est le quasi-spécifique de l'hyposystolie ou de l'asystolie. (Martinet). Elle est surtout indiquée dans l'insuffisance mitrale arrivée à la troisième période, dans la myocardite primitive ou secondaire. Elle est longtemps contre-indiquée dans le rétrécissement mitral; de même dans les cardiopathies artérielles et l'artério-sclérose à cause de l'hypertension artérielle qui les accompagne. Il y a cependant des cas où elle est permise: lorsque le myocarde cède, que le cœur devient faible et irrégulier, que l'œdème apparaît et que les urines diminuent.

La digitaline est contre-indiquée dans les affections cardiaques bien compensées. C'est avec intention que je m'arrête à cette dernière proposition. J'ai trop souvent vu des malades prendre de la digitale inutilement pour ne pas protester contre une certaine manière de traiter les cardiaques. Il convient de faire une distinction entre l'individu porteur d'une lésion au cœur — insuffisance mitrale, par exemple — compliquée d'œdème des jambes, de diminution des urines, etc., et le malade dont le cœur — porteur de la même lésion mitrale, si vous le voulez — suffit à la tâche tout comme un cœur normal. Le premier est en état d'asystolie et la digitale est indiquée, mais pour le second, il suffit d'une bonne hygiène et surtout pas de digitale. Ce médicament héroïque pour le cœur non compensé est meurtrier pour le cœur bien compensé.

Avant de décrire la manière de prescrire la digitale il est bon de rappeler que l'asystolie peut guérir parfois sans intervention médicamenteuse. En effet, la clinique démontre que dans certains cas de cardiopathies volontaires, lorsque l'asystolie est le résultat de surmenage physique, et par conséquent ne survient qu'à la suite d'efforts, etc., il suffit de prescrire des moyens hygiéniques, du repos, du régime lacté, du traitement étiologique et pathogénique. De même dans les cardiopathies artérielles, avec une lésion réelle du myocarde, l'asystolie peut se manifester après des fatigues et des marches prolongées, et dans ce cas relever du même traitement par le repos, etc.